

### **Ministra: Productores podrán cobrar más por la leche cruda**

La ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, confirmó ayer a los medios de comunicación que los productores podrán subir el precio de venta de la leche cruda que entregan a la industria, sin detallar el porcentaje, pero aclaró que se mantendrá para el consumidor. “Yo me comprometí a subir en noviembre y lo voy a cumplir”, manifestó la autoridad.

A pesar del anuncio, los productores de leche del país mantienen su movilización y exigen que el Gobierno oficialice el nuevo precio de la leche.

El sector lechero que se declaró en paro indefinido porque no fueron atendidos por el Gobierno afirma que el incremento debe ser de un boliviano, tomando en cuenta los resultados de los estudios de costo de producción que se realizó.

El presidente de la Federación de Productores de Leche (Fedepile) de Cochabamba, Yhasmany Medrano, indicó que las movilizaciones continuarán hasta definir el precio de la leche. A pesar del anuncio de la ministra Morales convocó para hoy a una nueva movilización y bloqueo de la avenida Blanco Galindo a la altura del kilómetro 10 frente a la empresa de la Planta Industrializadora de Leche (PIL Andina).

Los productores impidieron ayer el paso de los vehículos por el lapso de cinco horas provocando caos vehicular en el sector a pesar de la presencia de un fuerte contingente policial que resguardó la infraestructura de PIL Andina.

En Santa Cruz, también se efectuó una marcha de los productores de leche al concluir un congreso en el que determinaron exigir el aumento en el precio del producto, tomando en cuenta que los insumos alimenticios se incrementaron en los últimos cuatro años, tiempo en el que se mantuvo congelado el costo de la leche cruda.

La presidenta de Fedepile Santa Cruz, María Antonieta Colamayor, dijo que los productores estaban “un poco más tranquilos” por las declaraciones de la Ministra, porque reconoce la necesidad de un incremento de la leche cruda en los seis departamentos productores.

La ministra Teresa Morales aseguró que la reunión del pasado martes con los dirigentes fue suspendida, porque los productores bloquearon sin conocer la propuesta del Gobierno.

“Ayer (martes) en la mañana habíamos convocado a una reunión a los productores lecheros, sin embargo me sorprendí porque en vez de tener una reunión lo que han hecho es bloquear, antes siquiera de iniciar el trabajo técnico de incrementar el precio de la leche cruda”, indicó

### **La Razón**

#### **El precio de la leche subirá, pero sin afectar al consumidor**

La ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, aseguró ayer que el precio de la leche cruda se incrementará a favor de los productores, aunque esta medida no afectará al consumidor final. “Yo me comprometí a que la leche cruda, no la leche al consumidor final, la que se vende a las industrias debía subir de precio en noviembre, por lo que ratifico mi compromiso de que vamos a subir el precio de la leche cruda”, dijo Morales a los periodistas.

Desde el martes, los productores de leche de La Paz, Cochabamba, Santa Cruz, Potosí, Chuquisaca y Tarija se encuentran movilizados. En La Paz bloquearon la avenida Mariscal Santa Cruz exigiendo el alza del litro de leche de Bs 3,20 a Bs 4,20. Los productores argumentaron que desde 2010 mantienen el precio sin haber tenido un incremento, cuando todos los costos de producción han subido.

Compromiso. Además, recordaron que en junio de este año firmaron un acuerdo en el que la ministra Morales se comprometió a que desde noviembre se incrementaría el precio. Morales

ratificó que honrará ese compromiso, pero recalcó que el aumento del precio del litro de la leche cruda no incidirá en el costo al consumidor final.

Morales explicó que “no va a haber subvención, lo que pasa es que se va a disminuir un poquito la utilidad de las industrias”. “Las industrias van a pagar mejor al pequeño productor, pero mejorando su tecnología van a lograr mantener el precio de la leche pasteurizada”, manifestó la ministra y añadió que “hay una gran industria nacional, casi monopolio, que es la PIL y la PIL debe soportar la diferencia del precio”.

Carta. Por la tarde, la ministra convocó a una rueda de prensa para ratificar el incremento y que se les está enviando una carta de invitación a los productores lecheros para el miércoles en la tarde, a fin de discutir el monto del incremento de la leche. El principal dirigente de los productores de leche de La Paz, Rubén Turpo, dijo a La Razón que “no nos han comunicado nada, las bases han definido masificar las movilizaciones a nivel nacional con bloqueos”.

Turpo pidió la renuncia de la ministra Morales por no atenderlos y agregó que ahora solo quieren reunirse con el presidente Evo Morales en Cochabamba. Los productores lecheros de Cochabamba bloquearon la principal vía que conecta al valle con el occidente del país exigiendo al Gobierno el incremento en el precio del producto.

### **Caen las exportaciones de azúcar, soya, frejol y joyería**

Si bien entre enero y septiembre de 2014, las exportaciones bolivianas crecieron un 9% respecto a similar período de 2013, llegando a sumar \$us 9.987 millones, cinco sectores registran una notable disminución motivada por la caída de los precios internacionales de las materias primas.

Las ventas de azúcar, frejol, joyería, girasol, soya y sus derivados registran un descenso y generan temor en los exportadores y productores.

Jimena León, jefe de la Unidad de Estadísticas del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), señala que de acuerdo con datos publicados por el Instituto Nacional de Estadística (INE), las exportaciones de azúcar y sus derivados son las que mayor caída registran en volumen y valor.

Del mismo modo, cayeron las ventas de oleaginosas y sus derivados, sobre todo el girasol. El frejol es el segundo grupo de productos más afectado, 12 millones de dólares fue la disminución de sus ventas externas, luego le siguen otros productos (ver infografía).

Carlos Rojas, presidente del Ingenio Azucarero Guabirá, alertó que este año no habrá exportación del producto por falta de permisos del Gobierno, además por la merma en la producción en un 20% a escala nacional. Empero, ya está garantizado el mercado nacional.

Fuentes del sector señalaron que hasta el lunes se logró producir 9,1 millones de quintales, es decir, 2 millones menos que en 2013. La zafra prevé concluir a fin de mes.

Por su lado, los productores de frejol y el sector de la joyería temen un mayor impacto en sus ventas hasta fin de año.

### **Compromiso de trabajo**

Demetrio Pérez, presidente de Anapo, que ayer participó del foro Soya: su importancia como cadena de valor agroproductiva en Bolivia, expresó su compromiso de trabajar la tierra y producir los alimentos necesarios para garantizar la soberanía alimentaria, pero para ello pidió condiciones, empezando por la liberación de exportaciones.

El sector agroproductivo acepta el desafío de triplicar la producción de alimentos hasta el 2025 y de incrementar la frontera agrícola en un millón de hectáreas a corto plazo, tal como lo propone el Gobierno; sin embargo, para cumplir la meta demanda seguridad jurídica; liberación de la exportación de alimentos; uso de biotecnología y mejora de la logística y transporte.

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, pidió ayuda al sector oleaginoso para planificar actividades y el calendario agrícola en 2015.

Por otro lado anoche se creó una comisión de los mineros para analizar la caída de los precios de los minerales

## **Proponen cuatro ejes para mejorar la producción de soya**

El sector agroproductivo aceptó el desafío del Gobierno de triplicar la producción de alimentos hasta 2025 e incrementar la frontera agrícola en un millón de hectáreas a corto plazo, pero demanda seguridad jurídica, la liberación de la exportación de alimentos, el uso de biotecnología o transgénicos y la mejora de la logística y el transporte.

Estas necesidades fueron identificadas en el foro "Soya: su importancia como Cadena de Valor Agroproductiva en Bolivia", realizado ayer en La Paz con auspicio del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

Para lograr la meta, el expositor Jaime Hernández Zamora, gerente de Planificación de la Asociación Nacional de Productores de Trigo (Anapo), pidió seguridad jurídica para la tierra, con "cero avasallamientos", la ampliación de la Función Económico Social (FES) de dos a cinco años y la liberación plena de las exportaciones de soya ya que sólo el 32% de la producción se destina al consumo interno.

El presidente del IBCE, José Luis Landivar, abogó por la biotecnología.

"Si Bolivia utiliza tecnología de punta para el transporte aéreo -el teleférico-, para la comunicación -satélite Túpac Katari- y anuncia el uso de la tecnología atómica, ¿por qué no permitir entonces el uso de tecnología de punta para producir más y mejores alimentos?", cuestionó.

El presidente de la Anapo, Demetrio Pérez, agregó que el país no puede competir con otros sin el uso de biotecnología o transgénicos.

También sugirió mejorar la investigación. "Debe existir un presupuesto para la investigación e incorporar a las universidades. También se debe habilitar centros de investigación en el occidente, para que los productores de esta parte del país mejoren su producción", precisó.

La producción de soya en 1980 era de 35 hectáreas y en 2013 registró 1,6 millones de hectáreas, que produjeron 2,6 millones de toneladas del grano, con un rendimiento de 2,26 toneladas por hectárea.

La cadena genera 100 mil empleos directos e indirectos, con 14.000 productores afiliados a Anapo, de los cuales un 77% tiene menos de 50 hectáreas.